

Il me fait grand plaisir de m'adresser aux participants à cette conférence organisée sur le thème "Perspectives et défis - Comment tirer parti du libre-échange". Il est temps en effet de laisser de côté les émotions suscitées au début par les débats sur le libre-échange. Ce qui importe maintenant, c'est comment en tirer parti.

Car il s'agit réellement aujourd'hui pour les Canadiens de savoir comment exploiter au maximum les perspectives qui nous sont offertes dans ce monde en rapide évolution.

Les changements sont partout - sur la scène politique, sur la scène économique, sur la scène environnementale - sur la nouvelle attention que nous accordons à la qualité de l'air et de l'eau.

Certains changements sont particulièrement intéressants. En Europe, des pays qui pendant des siècles ont combattu les uns contre les autres tendent à présent leurs efforts vers la création d'un marché unique. En Union soviétique, ce n'est plus l'idéologie, mais bien l'économie qui guide les décisions de cette nation puissante. À mesure que les perspectives de paix se dessinent les événements mondiaux ne sont plus influencés par la puissance militaire, mais bien par la force économique.

Le Canada a toujours été une nation commerçante - cependant, nous fonctionnons maintenant dans un monde où nous devons faire concurrence à un plus grand nombre de pays et qui nous offre davantage de débouchés. Nous sommes au croisement de trois grandes puissances commerçantes et économiques - les États-Unis, l'Europe et le Pacifique. Chacune de ces régions connaît des transformations à mesure qu'elle s'adapte aux changements politiques, sociaux, économiques et technologiques qui se produisent sur la scène mondiale.

Quels sont ces changements?

Premièrement ce qui est important de nos jours c'est l'innovation. Les idées sont à présent la clef de la prospérité.

La technologie est, en cette ère postindustrielle, la force motrice de l'économie internationale. Les industries de pointe et nos universités forment les assises de notre puissance et de notre influence économique à long terme.

Deuxièmement, une situation nouvelle se fait jour en ce qui concerne la concurrence.